

La única provincia de Costa Rica a la que no se le ha  
construido una sola carretera es el GUANACASTE

# DON MANUEL J. GRILLO ALVARADO

Bagaceño de nacimiento, puso a prueba de los costarricenses y en especial de los GUANACASTECOS, a toda hora, lo que puede la autoeducación y el ESFUERZO CUANDO SE LUCHA INSPIRADO POR DIOS.

Su saber y su talento estuvieron siempre al servicio de causas justas, dando así ejemplo a las generaciones futuras

Por la provincia de GUANACASTE luchó reciamente y sin interés poniendo en evidencia su amor al terruño nativo

NO SE OLVIDEN DE ESTE VARON LAS ACTUALES Y VENIDERAS GENERACIONES GUANACASTECAS

## El Guanacaste

Nº 111

San José, Domingo 14 de Noviembre de 1937

Año III

# ¡GUANACASTE!

Hace tiempo, en la más lejana época de la historia de América, una raza indómita cruzó los campos del Continente; se supone vino del Asia. Al encontrarse rodeada de una naturaleza maravillosa, con sus bosques vírgenes y las márgenes de sus ríos semejantes a túneles fantasmagóricos, sentó sus reales y tomó posesión de sus grandezas. Aquella raza permaneció largos siglos en estado de indolencia y salvajismo, conservando sus costumbres y creencias en una pureza envidiable. En las tierras de Europa se ignoraba la existencia de ese estado de cosas, porque no se podía creer que hubiera vida vegetal siquiera más allá del océano conocido. Vino luego el español y recorrió el velo de aquel proscenio misterioso, apareciendo ante los ojos del ambicioso envuelto en fulgores de opulencia y de incalculable belleza un mundo nuevo y una raza nueva.

Y empezaron las luchas de dominio; y de esas luchas cruentas, de esa vorágine de odios, que se conoce con el nombre de «conquistas», surgió la civilización de una nueva raza, copia auténtica y fiel reflejo de todas las co-

En una excursión al Guanacaste, unos amigos de Liberia me rogaron escribiera mis impresiones sobre aquella región. Prometí hacerlo y ahora cumplo la palabra empeñada en honor a esa juventud que trabaja y anhela conquistar esos nobles ideales de redención, anhelos que vienen realizándose al paso de los tiempos que impulsan el avance de las conquistas humanas.

rrientes de Asia y Europa adaptadas a un paisaje de llanuras y cumbres saturadas del aroma de los bosques eterna y vigorosamente florecidos. Aun quedan vestigios de aquella raza primitiva, mantenida fuera del calor de los pueblos europeos; en Guanacaste, cruzan su región más desierta el indio guatuso y el chorotega, especie de tipo campesino más recio y más resistente que el de las tierras altas.

Si contemplamos el panorama espléndido de sus llanuras, las cimas de sus volcanes y las honduras cuajadas de arboledas maravillosas, veremos que tanto vigor, tanta belleza y tanta fecundidad, contrasta el que, en

el regazo de tanta riqueza, un pueblo sufrido y callado, pasa por una senda de miseria y de ignorancia a que lo tienen sumergido desde años un grupo de terratenientes de la provincia y de fuera de ella.

A los pueblos del Guanacaste se les hace creer que viven en un ambiente moderno y ni siquiera su capital Liberia tiene asimilado el espíritu de progreso de los pueblos del interior. Todo es inacción, y el ambiente da la impresión al viajero que aquello todavía es una posesión colonial abandonadas desde hace tiempos.

Yo crucé a pie el Guanacaste y por caminos infernales; atravesé sus extensas pampas, sus bosques aromáticos, y sentí tristeza al ver tanta riqueza abandonada y en dominio de unos pocos, que no han derramado una sola gota de sudor para obtenerla, merced a un grupo de legisladores costarricenses y que la historia los bautizará con el infamante nombre de *Vende-patrias*.

En qué Código humano está escrito que un grupos insignificante de hombres

Pasa a sexta página

Señores:

Al depositar los restos mortales, de este ilustre varón costarricense, en nombre de *La Casa del Guanacaste*, y por ausencia de su Presidente, me permito, exteriorizar, el dolor y el sentimiento que produce, la desaparición de este hombre que supo ser grande y ser valiente en medio del torbellino de la vida.

El Guanacaste entero, se ha de conmover con la muerte del señor Grillo Alvarado, porque él supo servirla, defenderla y enaltecerla.

Hijo de Bagaces, supo descollarse, en el ramo comercial y poder así educar a sus hijos que hoy son honra y prez de la nación.

Manuel J. Grillo Alvarado, nació en Bagaces, provincia del Guanacaste. Hijo de padres trabajadores y humildes. Recibió la primera enseñanza en su lugar nativo. Desde temprana edad, sentía inofinidad de aspiraciones que le obligaron a trasladarse a la ciudad de Cañas. En este cantón empezó a figurar en la vida pública. Fue allí Presidente Municipal por varios años y consiguió que el Gobierno le donara a aquel Municipio los terrenos del Llano de la Cabra, donde actualmente está fundado Tilarán; consiguió también el deslinde de otra legua de terreno donde hoy esta ubicado el cantón de Cañas; cooperó muy eficazmente en asociación de Monseñor Leopold para la reedificación de la antigua iglesia de Cañas, lo mismo que para la mejora del parque central del

Pasa a la sexta página



Don Manuel J. Grillo

Fallecido el 5 de Nov. de 1937

### Discurso de don Adriano Arié ante la tumba de don Manuel J. Grillo

Antes de que la loza fría oculte este féretro en que se encierran los restos mortales del que en esta vida fue todo un apóstol de actividad, de lucha y de virtud ciudadana, permitidme, señores, que exprese yo que fui su amigo, quizá de los más allegados, el dolor que sentimos con su muerte los miles de sus admiradores y conocidos.

El Guanacaste, que fue su cuna, esa fértil, inexplorada e inmensa región nacional que con un poco de bue-

na voluntad daría enormes riquezas a la república, con la desaparición de don Manuel Grillo pierde a uno de sus hijos preclaros, ilustre por su inteligencia y por su espíritu de combatividad.

Como el abedul de los bosques impenetrables de su tierra natal, que no lo abate el rayo destructor de la tempestad, así fué su espíritu, entregado de lleno a la lucha por el bien, por la razón, por la justicia del ordenamiento social y por el adelanto de su patria. Pasa a 6ª

San José, Cartago, Heredia, Alajuela, tienen colegios de 2a.

Enseñanza; GUANACASTE, 67.000 hbs., no tiene ninguno

**SUSCRICIONES**

*San Lucas*  
 Fernando Gutiérrez  
 Miguel A. Moraga  
 Blas Cambrero  
*Filadelfia*  
 Francisco Picón B.  
 Federico Angulo  
*Nicoya*  
 Clodomiro Caravaca  
 Ofelia Vargas  
 Mercedes de Jiménez  
 Juan Aguilar  
*Tilarán*  
 Virgilio Carmona M.  
 Miguel Lizano  
 Antonio Herrera  
 Relindo Porras  
 Fulvio Aguilar  
 Rafael Vargas  
*Santa Rosa*  
 Próspera de Fernández  
 Emilio Villarreal  
 Joaquín Calvo  
*Tempisque*  
 Rafael Chavarría  
 Juan R. Vargas  
*Cañas*  
 Juan González  
 Flora Chaves  
 José Calvo Sirias  
 Antonio Chaverri  
 Rebeca de Jiménez  
*Libano*  
 Leonardo Murillo  
 Constantino Medrano  
 Rafael Marín  
*Las Juntas*  
 Berenice Bustos  
 Manuel Pérez R.  
 Ana Ma. de Portocarrero  
 Miguel Bonilla  
 Esteban Carballo  
 Ramón Obando  
 Rigoberto Salas  
 Carlos López  
 José Ma. Moraga  
 Julio Selva  
 Pastor Vargas  
*Belén*  
 Cristino Alvarez B.  
 José Contreras S.  
 Juan Navarrete O.  
*Parrita*  
 Leonardo Abarca  
 Orontes Suárez  
 Jorge Solera  
 Facundo Villegas L.  
 Manuel Sequeira  
 Antonio Obando  
 Gloria Faerron  
*Arenal*  
 Guadalupe Moraga M.  
 José Félix Zúñiga V.  
 Angel Morales C.  
*Bolsón*  
 Próspero Vargas  
 Cleta Vargas  
 María Vargas  
 Susana Zúñiga

**Recordum**

**A Liborio flores**

«Corona para su tumba»

Caro amigo: habéis tramontado los umbrales que se hartan de luz en otra existencia, do reina la paz sin iras ni males y no existe tal vez, la dura inclemencia. No importa que tu materia quede en florescencia o se convierta en podredumbre o en gusanos, porque impregna a la tierra con su esencia, a las piedras, los montes y pantanos. A pesar de todo me siento conmovido, porque a un periodista el destino nos aleja. Fué un soldado, un valiente y aguerrido que luchó hasta el morir, cual una abeja. Caé, pero ante el dolor, no da una queja Sólo dice: "ayer no más estaba fuerte, hoy soy visión que el tiempo ya me aleja y me estrecha con el beso de la muerte". Duerme amigo, duerme tranquilo has cambiado de vida solamente, por eso ya la tierra te brinda dulce asilo pues hasta por morir fuiste un valiente. Amigo: EL GUANACASTE seguirá adelante. Tu intensa lucha jamás sucumbirá, ella ha crecido, es como un gigante que con la ayuda de los suyos vivirá

JOSÉ FDO BARRIENTOS R.

San José 14 de Oct. 1737.

**Jesús Cedeño M., Sucs.**

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarca como alforjas, jaquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, etc.

**Todo en las mejores condiciones de precio**  
 Mercado Central de San José  
 Frente al "Gremio"

**CONTRIBUCIONES**

**CAÑAS - 10. NOVIEMBRE 1937**

José León Apuy Li	5.00	Tobías Oviedo.	0.50
José J. Apuy Arias	5.00	Alejandro Jerez T.	0.50
Miguel Apuy Arias	5.00	Rafael Ordóñez	0.50
Juan Lippi Fait	2.00	Manuel Marín García	0.50
Fabrique Murillo	2.00	Santos Gómez	0.50
José María Gutiérrez	2.00	Juan Murillo Badilla	0.50
Claudio Salazar	2.00	Inocente Barrios	0.25
Rosario Bravo	2.00	Ubaldo López	0.25
Lineo Vargas	1.00	Antonio Baltodano	0.50
Oliden Umaña	1.00	<b>Total</b>	<b>45.00</b>
Alberto Gutiérrez	1.00		
José Bolívar Najas	1.00		
Rafael Briceño Cabito	1.00		
Luis Marín García	1.00		
Rubén Herrera	1.00		
Antonio Chavarría A.	1.00		
José Ca va Sirias	1.00		
Joaquín E Luz	1.00		
José Calvo	1.00		
Rafael Chavarría A.	1.00		
Pedro Ferrandino C.	1.00		
José Alvarez	1.00		
X X	1.00		
Gregorio Chavarría A.	1.00		

Limpie sus dientes con PASTA DENTRIFICA **MARUJA**

Los mejores precios en repuestos para bicicletas en el **Ciclo Club**

Si Ud. quiere un cutis sin arrugas, use **Polvos MARUJA**

El Mejor Purgante **Magnesia Líquida L. U. Z.**

**CONTRIBUCIONES**

**Filadelfia**

Los suscritos; tomando en consideración que esta provincia necesita un órgano de la prensa que defienda los intereses del pueblo, y que el semanario GUANACASTE que ha desempeñado esas funciones a satisfacción, se encuentra actualmente con escasez de fondos para sufragar los gastos que demanda la publicación, espontáneamente brindamos una cuota para sostener la publicación de dicho periódico, como a continuación se expresa.

Sabas Obando Piña	10.00
Manuel Brenes Vega	2.00
Isaac Jáen G.	2.00
Adelfo Castañeda	0.50
Francisco Cabillo H.	2.00
Victor Pizarro	1.00
Gilberto Aguilar	0.50
Augusto Castañeda	0.25
Benigno Pizarro	0.50
José M. Espinosa	2.00
Edgar Espinosa	2.00
Francisco Espinosa E.	2.00
Gerónimo Ortega	0.50
Benito Pizarro	0.50
José E. Bonilla Q.	0.50
Francisco Picón	1.00
Guillermo Pizarro	0.50

Alirio Pizarro	0.50
Juan Pizarro	0.50
<b>Total</b>	<b>28.75</b>
<b>BELEN</b>	
Ambrosio Miranda	0.25
Faustino Carmona	2.00
Wenceslado Villarreal	10.00
Pablo Villarreal	2.00
Rogelio Morales	1.00
Casto Chavarría	1.00
Eliseo Alvarez	0.50
Jesús M. Angulo	2.00
Marcos Brenes	0.10
José Achio	3.00
Pastora Leiva	0.10
Salvador Awon	2.00
Ramón Chan Li	2.00
Matiilde Flores	0.25
Rafael Angulo	1.00
Jesús Espinosa	1.00
Justo Chavarría	0.25
Ecequiel Sequiera	0.25
Jorge Castañeda	0.25
Alberto Vargas	0.25
Célimo Mendoza	4.00
Ismael Ramírez	1.00
Erasmo Ramírez	1.00
Célimo Angulo	10.00
Miguel Angulo	0.25
Doroteo Angulo	1.00
<b>Total</b>	<b>46.45</b>

**SI NECESITA UN TRABAJO CHIC Y ELEGANTE**  
 Visite la mejor Joyería de Guanacaste  
**La Elegancia**  
 De JOSE JESUS MOJICA M.  
 LIBERIA - GUANACASTE - C. R.

**Lic. Marcial Solano Monge**  
**Abogado**  
 Dirección técnica de juicios ordinarios, ejecutivos, mortuales y demás de índole civil.—Asuntos contenciosos administrativos y de carácter penal, y, en general, todo lo relacionado con la profesión en la provincia de Guanacaste.  
 Oficina: Liberia, contiguo al Hotel Rex

**PARA TRANCAZO Y TODO DOLOR**

**Pastillas L.U.Z.**

**ES LO MEJOR**

**EDITORIAL**

No pretendemos ni presu- mimos ser orientadores de la política que un Gobierno de be seguir para el cumplimiento fiel de la Constitución que jura al asumir el mando ante la Representación Nacional que el pueblo debe nombrar libérrimamente, conforme las democracias y como exponentes de la voluntad de los pueblos.

No, muy lejos de nosotros tal desatino; pero si creemos que un buen Gobierno depende de que el Gobernante oiga la voz de su conciencia y consciente del deber contratado por juramento, comprenda que deja de ser un abanderado de un partido o de una agrupación, y que asume el más alto honor que un pueblo rinde al ciudadano confiándole las riendas del Estado, para su progreso y bienestar, y no para saciar las ambiciones de un grupo, así se llamen mayorías.

El poco tacto político que por prejuicios y olvidando los deberes contratados, se van por el atajo contemporizando intereses creados que sólo benefician a unos pocos potentados, agregando a ello el nepotismo, dejando las masas en la dura lucha por su existencia irremisiblemente van al fracaso, al desprestigio, arrastrando a la Nación al precipicio.

Así las cosas, llegaría el momento en que la evolución misma por las aspiraciones justísimas, los pueblos tendrían que buscar su equilibrio con el derecho de la razón.

Deber es pues, para un buen gobierno hacerse cargo consciente del deber contratado, ajustándose a la justicia y al cumplimiento de los deberes que a la Patria jura ante la potestad de la Nación, ante el Congreso que debe ser el exponente de los derechos ciudadanos.

Magnífico surtido de Papel Tapiz en el

**Ciclo Club**

Para Dispepsias, Ulceras y toda afección del estómago e intestinos TOMA **Elixir ESTOMACAL ASTOR**

**"El hombre sin preparación es un cero a la izquierda"**  
**PREPARESE**  
 Estudiando en su propia casa  
 Cursos de Estudio  
 1 Contabilidad Moderna  
 2 Cálculo Mercantil  
 3 Integral de Contabilidad y Cálculo Mercantil  
 4 Superior de Contabilidad Auditoraje, Control  
 5 Inglés  
 Díganos en cual Curso se interesa y dénos sus señas claramente  
 Escriba HOY a  
**ESCUELA POSTAL**  
 San José, Costa Rica  
 Fundada en 1920

**Dos palabras importantes: La peligrosa enfermedad Paludismo. El triunfante remedio QUINOPLASMINA**



# Partido Unión y Confraternidad Guanacaste

## Vibrante carta del honorable profesional don Gilberto Paniagua al caudillo de las huestes de la nueva juventud llanera, Dr. don Francisco Vargas Vargas En donde proclama que es deber de los guanacastecos acuerpar este movimiento de renavación y justicia

### Llegada del Sr. Urbina a Cañas

Todos los jueves tenemos reunión de rigor, mientras leuro iba: el jueves próximo pasado habíamos celebrado nuestra acostumbrada reunión, pero al día siguiente las mujeres querían organizarse y para esto formaron una reunión el día viernes por la noche. Ese día dió la casualidad que llegara a ésta el señor don Adriano Urbina en el avión que aterrizó ese día en ésta; casi siempre llegan de seis a ocho personas al campo de aterrizaje, pero ese día no llegó nadie; solamente tres mujeres Varguistas vestidas de rojo se aproximaron al campo a ver el gran recibimiento de ciento un nada. Por la noche hizo llamar a todos sus partidarios para hacer la magna reunión de siete personas incluyendo al señor Cantero y algunas autoridades más en el número que cito, lo cual más bien creo que ha sido muy alto más bien y sino que lo diga el mismo señor Urbina con cuantos estaba reunidos esa noche en que las mujeres hacían su reunión para organizar una Directiva de ciento sesenta mujeres, todas del pueblo, haciéndole guarda de honor más de cincuenta hombres, digo la verdad y espero que alguno de los contrarios que son tan escasos, o el mismo señor Urbina, se atrevan a desmentirme lo dicho.

Al día siguiente salió rumbo a Bagaces solamente con el criado, con el mismo acompañamiento regresó ayer domingo y estuvo presente en la tómbola que se celebra todos los sábados y domingos a beneficio de las próximas Olimpiadas Guanacastecas, acompañado solamente por unos cuatro amigos, los mismos que asistieron a la reunión que él celebró. Según dicen hizo él una pregunta al ver tanta animación de gente en la tómbola y que muy pocos eran los que lo rodeaban: ¿Y toda esa gente que está bailando y viendo bailar son Varguistas?

—Si señor, todos son Varguistas, le contestó uno de sus amigos?

El señor Urbina dice que entre los pocos partidarios que por estos lugares siguen al Apóstol se nota un descontento por la renuncia del Doctor Vargas V. en no querer dar a conocer los nombres de los candidatos que le siguen. Esto no es más que la política baja de que se valen tales profesionales con el fin de que el Doctor Vargas se apresure a reunir la Junta Provincial para nombrar los candidatos que le siguen.

Hoy salió para Tilarán con el mismo acompañamiento que lo componen el criado y nada más.

Miguel A. Apuy Arias

Santa Cruz, 22 de Octubre de 1937.

Señor Dr. don Francisco Vargas V. San José

Estimado Dr.:

Me permito contestarle su telegrama por este medio para manifestarle lo ocurrido: Habiendo leído en los periódicos lo que pa ó en Liberia, y viendo la arbitrariedad de las autoridades, me molestó en extremo y desde entonces mi varguismo.

Ahora después al formular la papeleta del Gobierno, que tanto les ha costado, me ofreció por telégrafo don Adriano Urbina la primera suplencia, yo le contesté dándole las gracias y diciéndole que me era imposible aceptar.

Al tener conocimiento de mi negativa, varios amigos vinieron a casa a insistir a que aceptara. Aquí viene lo del telegrama: yo les dije que me era imposible aceptar por cuanto ya le había dado a Ud. mi adhesión por telégrafo: este dicho proba-

blemente fué el que llegó a oídos de Luis y de Enrique Alvarez. Esto lo hice sin pensar que le iba a ocasionar molestias; así es que perdóne.

Ahora bien, yo no concibo que un GUANACASTE-CO QUE AME A SU PROVINCIA NO ACUERPE SU MOVIMIENTO DE LEALTAD Y RENOVACION y sí acuerpe una papeleta gobiernista que para formarla han tenido que buscar elementos adictos incondicionales al Gobierno. Mas, habiendo visto que éste acaba de borrar del presupuesto la única partida con que contaba el Guanacaste para carreteras, sin una protesta de los señores diputados de nuestra provincia, ni mucho menos del padre de esa ley.

Haré todo lo que esté a mi alcance por el bien de nuestra causa.

En su próximo viaje a ésta conversaremos más detalladamente.

De Ud. Atto. S. S. GILBERTO PANIAGUA R.

### Carta Abierta

Liberia, 6 de Oct. 1937.

Señor don Calimerio Pizarro C. Santa Cruz

Estimado don Calimerio: Lo felicito por su valiente artículo, en Ud. está retratado el hombre valiente y sincero de Santa Cruz.

Me han dicho que el varguismo en esa está un poco mal; dígame si es cierto o no, pues yo no creo que en Santa Cruz haya tanto servilismo que no simpaticen por nuestra causa.

A los serviles hay que atacarlos desde la raíz, pero sin frases hirientes ni alusiones personales; hay que saberlos atacar porque si no, nos ponemos al nivel de ellos.

En esta causa, no sólo los hombres trabajan con entusiasmo; también las mujeres y éstas con mucha más razón, pues dentro de ellas hay madres que quieren ver crecer sus hijos en mejor ambiente. Todas las mujeres, es decir, la mayoría, estamos con el Dr. Vargas, por ser el único de todos los candidatos diputadiles que ha dedicado unos párrafos de su magnífico programa a la mujer guanacasteca. Nunca había visto yo a la mujer liberiana tan apasionada por una causa, como ahora por la Unión y Confraternidad guanacasteca. Hay que verlas y estar entre ellas para darse cabal cuenta, jóvenes y viejas sin distinciones sociales; todas se unen para trabajar por el partido. ¿A quién vio el Dr. primero al salir de su celda? A las mujeres que pasaron a saludarlo después de haber estado en los cordones del Parque sentadas esperando su libertad; ya ve, don Calimerio, cómo está la mujer liberiana; el Dr. por agradecimiento les envió un buquet y una multitud de

mujeres llegó al campo a recibirlo, y después en la Misa que se preparó para el caso se bendijo el ramo junto con la imagen de San Francisco, pues fué el 4 de este mes, fecha del onomástico de nuestro insigne jefe.

Ojalá Uds. los santacruceños acuerpen a Adán Guevara y le ayuden de todos modos para provecho del partido. Entusiasme a la mujer santacruceña, métales el programa explíqueles las ideas, porque la mujer es una gran jefe de propaganda. Ellas han sido muy entusiastas en campañas anteriores, es decir, las campañas jefeadas por los políticos bribones, y por qué no luchar como han luchado, por una causa tan noble como santa, que será la salvación de Guanacaste? Me ha extrañado no saber por qué las santacruceñas no están de lleno con el Dr. o con el varguismo; las mujeres de Cañas, Tilarán, Las Juntas, Liberia, Bagaces, Filadelfia, todas han dado muestras de su gran valor y sincera adhesión por el partido, más el día 19 de Setiembre. Figúrese qué ironía; tres días después de haber celebrado la Independencia nos apresan al Mesías de la provincia. Celebramos libertad cuando no la tenemos; la tan cantada democracia está por el suelo. El membrillo anunciado por el bechismo fielmente se está cumpliendo, para más pruebas tenemos la destitución de Oscar Ruiz y Adán Guevara.

Un atento saludo para Ud. y para mis queridos hermanos santacruceños que figuran en el Partido «Unión y Confraternidad guanacasteca» que será la salvación de la provincia.

NAYUDEL DE BURGOS

### Contestación

Santa Cruz 12 de Oct. 1937

Para Nayudel de Burgos Liberia

Estimada Nayudel:

Perdón por la tardanza en contestar su significativa carta, Agradézcole su sincera felicitación por mi artículo publicado en EL GUANACASTE y al respecto debo decirle no soy yo quien en ese artículo hable es el espíritu de la raza Chorotega indómita y bravía que can-

sada de tanta injusticia, hoy se levanta altiva despertando del marasmo en que se encontraba, al grito justiciero que en la pampa y en la montaña ha lanzado el egregio caudillo de la Confraternidad Guanacasteca.

Me dice Ud. que le han dicho que en Santa Cruz el Varguismo está un poco mal y al respecto le diré lo siguiente: el caso de Santa Cruz esta retratado en esta Pasa a la página 5

### El varguismo de las mujeres de Cañas

El viernes 29 de los corrientes, en el Salón de la Confraternidad Guanacasteca se llevó a efecto la organización de mujeres varguistas que pertenecen a la causa Confraternidad Guanacasteca y que con anticipación se había anunciado para ese día coincidiendo con la llegada del señor Urbina esa misma fecha. Se hace esta última declaración porque pareciera que dicho señor en su telegráfica información al «Diario de Costa Rica» hiciera alusión a tal reunión creyendo quizá que ésta se hizo con el propósito de contrincar con la raquítica que él pudiera efectuar de 8 personas no más, ese mismo día.

No, no fué así: esta reunión estaba anunciada ya desde hacía 15 días, para lo cual hubo tiempo de recoger las firmas e ir haciendo la invitación de una vez, y un día antes, en la acostumbrada reunión de los hombres varguistas se anunció definitivamente para la fecha en que se llevó a cabo coincidiendo como antes se dijo con la llegada del señor Urbina.

Fué una verdadera demostración patriótica de parte del elemento femenino. Reinó el más perfecto orden y la organización fue hecha con el exclusivo fin de ver cómo y en qué forma se ayuda a la causa en lo que respecta a su situación econó-

mica, pues sabemos que es una causa humilde y como humilde es pobre, solamente puede llamarse rica en aquello de las ideas que sustenta.

A las 19 horas, hora señalada para la reunión, se encontraba el salón completamente lleno. Asistieron más o menos unas 125 mujeres poseídas de un sentimiento verdaderamente cívico y un entusiasmo patriótico delirante. Afuera, y alrededor de ellas haciendo guardia de honor estaban los hombres machos de la pampa llenos de regocijo al ver tanto entusiasmo.

La organización estuvo así:

Se nombró una Presidente, una Secretaria y una Tesorera, y también una Comisión Organizadora, integrada por diez personas.

Presidente: L. v. de Borbón.

Secretaria: Susana Somarribas.

Tesorera: Josefina v. de Martínez.

#### COMISION ORGANIZADORA

Clarisa de Arana  
Joaquira de Apuy  
Purita Obando  
Adina Díjeres  
Ninfa de Briceno  
Dulcelina Elizondo  
Marianita de Trujillo  
Brunilda de Trigueros  
Pasa a la 5a. página

### Contribuciones

Señor Director de EL GUANACASTE San José

Estimado señor y amigo:

Según carta recibida del Dr. Vargas que me fué enviada, remito a Ud. \$ 10.00 que he recogido de personas voluntarias que han contribuido conforme su situación les proporciona, dándole los nombres de cada cual y lo que ha dado cada persona.

Daniel Angulo.....	0,25
Claudina v. de Peraza	1,50
Sabas Obando.....	1,00
Oliverio Cabalceta....	0,50
Guadalupe Moraga....	0,25

Raimunda Moraga....	0,25
Octavia Bustos B.....	0,25
Alberto Alfaro.....	1,00
José Angulo O.....	1,00
Arcadio Contreras....	0,50
Héctor Jirón López....	0,50
Constantino Medina..	0,25
Dámaso Peraza.....	0,50
Cicerón Cuellar.....	1,75
Jacobo Cuellar.....	1,00

\$ 10,50

estampillas 50

saldo. \$ 10,00

Atto. S. S. y amigo

Cicerón Cuellar

Imprenta CARTIN Hermanos

**ENTTA**  
TELEFONO 3596  
RAPIDO · ECONOMICO · SEGURO  
SAN JOSE, C.R.

## Mañana Lunes 15 de Noviembre

Con motivo de celebrarse el novenario del fallecimiento don Manuel J. Grillo, la Radioemisora ITALIA hará una transmisión adecuada a ese acto, a las ocho en punto de la noche

## MAQUINARIA MEJORADA PARA ARROZ "SQUIER BUFFALO"

Descascaradoras, pulidoras, aventadoras, clasificadoras, secadoras, etc.  
PIDA INFORMES Y PRECIOS A  
Agencias Unidas, S. A.  
San José,  
Apartado 1324 — Telégrafo "Unidas"

## En bien de la humanidad

Da la casualidad, porque sólo así se explicaría esto, que precisamente en la hora que los enfermos del Hospital de San Juan Dios se disponen a dormir, que el tranvía al dirigirse a la Sabana, lo mismo que al

regresar corre con más velocidad, haciendo un gran ruido, por cuya razón suplicamos respetuosamente al señor Gerente de la Compañía, o a quien corresponda, poner remedio a este mal.

## Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA

En el Consultorio MÉDICO

Contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACION, 2411. OFICINA, 3700.

HORAS: De 10 a 12 a.m. y de 2 a 4 p.m.

# SOCIALES

### De Mejoría

Hemos recibido noticia que nuestro activo agente de Virginia, don Nieves Valleja A. ha recuperado la salud de la penosa enfermedad que le aquejaba, por lo que nos alegramos sinceramente de su mejoría.

### Operado

De Santa Cruz de Guanacaste entró al Hospital San Juan Dios el 4 de noviembre el señor don Alfonso Valle Centeno, con el objeto de someterse a una operación de la vista, la que se le hizo el sábado 6. Desearíamos que no se presenten complicaciones para tan apreciable persona.

### Cumple años

El 16 del corriente noviembre cumple años la simpática señorita Rosita Briceño Obregón, para quien deseamos todo género de felicidades, en compañía de su distinguida familia.

### Gratitud

D. Oscar Gómez Chinchilla se muestra muy agradecido con el Dr. don Jorge de Mezerville de la hermana Sor Antonieta, enfermera Berta Cabezas y la señorita Esperanza Cecilia, las cuales se portaron admirablemente, durante la curación de su señora esposa doña Cecilia Rojas de Gómez y tiene una voz de agradecimiento para todos.

## Radioemisora ATHENEA

quiere ponerse al servicio del Guanacaste por un deber ciudadano

**ATHENEA**

TRABAJA TODOS LOS DIAS ASI:

De 10 a. m. a 1 y media de la tarde.

De 4 a. m. a diez de la noche.

*Hora Literaria: A las 8.30 de la noche.*

Frecuencia: 925 kcs. onda larga — 6900 onda corta

TELEFONO: 2208

# CON PENA

Porque tenemos aprecio especial por el Hospital San Juan de Dios, pero si deseáramos, y lo suplicamos muy atentamente, hubiese un mayor cuidado, porque se procurase atender mejor a los enfermos, en el sentido de mejorar la "asistencia alimenticia", así como los cuidados que necesitan los enfermos, sobre todo

los más graves en ciertos momentos en que requieren las atenciones de las enfermeras, las cuales, pena da decirlo, se dedican a cosas que no deben verse en un Hospital, de las cuales hablaremos con más franqueza si el caso lo requiere, pues ya las cosas traslucen al exterior del establecimiento.



Cualquier paludismo cede con cuatro días tomando obleas de

## Ferroquinol

en esta forma  
2 a las 6 de la mañana  
2 a las dos de la tarde  
2 a las diez de la noche

Distribuidor: Botica Universal

San José, Costa Rica

200 varas al O. del Carmen — Tel. 2281

Agente para Filadelfia: SALVADOR RIVAS

## Empresa de Transportes

## Marítimos del Golfo de Nicoya

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas, rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador,  
Manuel Burgos

## Partida

El 27 de Octubre próximo pasado partió para la ciudad de Puntarenas el ex Comandante de este penal Coronel don Vicente Cantero Hoyos, dejando sembrado en el corazón de la guarnición y en la mayoría de los reos el recuerdo imperecedero de un Jefe y Militar de corazón noble, que supo conquistar se el cariño y afecto tanto de sus subalternos como de los reclusos, cariño y afecto que puede ser merecedor todo Jefe de las condiciones morales y materiales del Coronel Cantero, militar disciplinado, activo, valiente, discreto, y sobre todo católico. Prueba de su gran amor a la religión (hechos) pudo conseguir con nuestro actual Gobernante nombrara un 2º Capellán del Ejército con jurisdicción en este penal, nombramiento que recayó para suerte de esta guarnición y reclusos, en el Pres-

bitero don Venancio Oña, quien con muy buena voluntad y cariño para sus feligreses lleva a efecto con muy buenos resultados los actos religiosos en esta capilla que es honra del Penal. Durante un año y resto que el Sr. Cantero fué Comandante lo del Penal, supo mantener la disciplina entre sus subalternos y el orden entre los reclusos, lo que es bastante difícil mantener en una sección de casi 200 individuos, donde reinan distinta clase de caracteres, sin tener que recurrir a la violencia ni a la tortura. Reciba el Coronel Cantero estas humildes frases en prueba de cariño y que sea muy feliz en su nueva posición de Comandante de Plaza y 1º de Policía de la Provincia de Puntarenas.

Guarnición San Lucas, 3 de Noviembre de 1937.

FERNANDO GUTIÉRREZ R.

## ¿Qué habrá de cierto?

En el público se dice que la resolución de la compañía Eléctrica de no dar luz o darla, quizás insuficiente para el alumbrado durante las fiestas cívicas, obedece

a que el gobierno ha intervenido en ello porque no quiere que haya fiestas, temiendo que se susciten desórdenes. ¿Qué habrá de cierto en esto?

# Viajes a Rivas y Managua

De estas fecha en adelante los viajes a esos lugares los haremos los



Jueves regresando los Viernes

## Aerovías Nacionales

Empresa Rómán Macaya

1º de Octubre de 1936



# La Gonorrea

## Mal curada es FATAL

— Un tratamiento inadecuado, el descuido, en la gonorrea, puede tener consecuencias muy graves. La infección avanza, pasa a órganos sumamente delicados, como la próstata, los riñones, invade la sangre, provoca la artritis gonococcica, deformativa y dolorosa, y llega a atacar el corazón.

— Para evitar esto, el enfermo debe acudir a medicamentos científicos, cuanto antes, que no sólo se limiten a atacar la infección propiamente, sino que para toda eventualidad de un proceso infeccioso superior.

— SANUREX no sólo ataca el mal en su localización habitual, la uretra, sino que, actuando a manera de apósito específico, impide que la afección avance y se produzcan graves complicaciones.

En los procesos gonorreicos agudos o crónicos, SANUREX obra a manera de desinfectante energético, y excitante de las defensas naturales. Provoca la evacuación rápida del pus contenido en las glándulas uretrales, al mismo tiempo que las desinfecta. Desinflama, calma el dolor y cicatriza de una manera notable las úlceras que se hayan producido en la mucosa uretral.

# El varguismo de las mujeres.

Viene de tercera página

Rebeca v. de Jiménez  
Modesta de Salazar  
Se acordó reunirse los viernes en el mismo local, con el fin ya antes expuesto o sea el de ver la manera de allegar fondos para ayudar a la causa.

A continuación se reproducen las firmas dadas con toda espontaneidad de todas las mujeres varguistas que lo son de todo corazón y que están dispuestas a ayudar como puedan a tan noble causa.

- Carolina de Lippi
- L. v. de Bortón
- Ester de Martínez
- Joaquina de Apuy
- Lupe de Salazar
- Amira Trujillo
- Esperanza López
- Josefina de Martínez
- María Morales
- Mariana de Trujillo
- Susana Somarribas H.
- Socorro Bolívar
- Luz Marina Aguiar
- Brunilda de Trigueros
- Evangelina Aguilar
- Clarisa B. de Arana
- Digna María Arana
- Liberia Ortega
- Mercedes Ortega
- Carmen Oviedo
- Olga Ortega
- Dulcelina Elizondo V.
- Rosa L. de Suárez
- Nery de Acosta
- Sara de Gutiérrez
- Teodora de López
- Socorro Barabona
- Silvina Barabona
- Evangelina de Jiménez
- Hilma Jiménez
- Evelia Jiménez
- Zobeida de Arana
- Adelaida de Bolívar
- Rosario Bolívar
- Zoila Carmona
- Dora Mojica
- Celia D. de López
- Olga Rodríguez
- Sebastiana Rodríguez
- Lola Espinoza
- Virginia Bolaños
- Sara Calero
- Rosario de Marín
- Jacoba Cruz
- Dominga Cerdas
- Mireya Marín
- Flora Chaves
- Ofelia Martínez
- Pura Obando C.
- Adelaida de Obando
- María de Ajum
- Herminia de Jerez
- Dalila González A.
- Agustina Calvo de Sirias
- Nina de Briceño
- Emelia de Briceño
- Emilia Ferrandino
- Leonor de Ferrandino

- Isabel de Duarte
- Elida Espinoza
- Dominga Obregón
- Antonia Briceño
- M. Cristina Briceño
- Modesta de Salazar
- Jovita Cortés de Ramírez
- Blanca Carranza
- Soledad Carranza
- Raimunda de Carranza
- Teodora Calvo
- Hortensia de Lippi
- Albertina de Ajum
- Carmen Jiménez
- Ursula López
- Filomena de Tacsan
- Lorenza de López
- Cornelia Torres
- Socorro Cerdas
- Dolores de Mojica
- Joaquina Meza
- Francisca Sánchez
- Adina Díjeres
- Raimunda López
- Celia de Ortiz
- Cristobalina de Somarribas
- María Alvarado
- Antonia Villegas
- Cristobalina Bolívar N.
- Guillermina Bastos
- Armidia Bastos
- Herlinda Bastos
- Nemesia González
- María C. Loaciga
- Josefa Loaciga
- María J. Espinoza
- Sinfrosina v. de Espinoza
- Francisca de Torres
- Ana María Torres
- Dora A. de Ocaña
- Matías Quesada
- María Rosa Palomo
- María Gutiérrez
- Marta Alvarado
- Angélica López O.
- Rosario López
- Silvia de Valdés
- Entima Cruz
- Petra Salguero Alvarado
- Chana Alvarado Bolívar
- Socorro Alvarado
- Aurelia Montiel
- Natalia Loaciga
- Romelia Loaciga
- Bernarda Loaciga
- Marcela Pérez
- Zulema de Gutiérrez
- Matilde Elizondo V.
- Belarmina López
- Antonia Bogantes
- Otilia de Ruiz
- María Sequeira
- Segunda Sequeira M.
- María Blanco
- Regina Briceño
- Carmen Medina
- Rafaela v. de Ortega
- Angelina Ortega
- Patrocina Ortega
- Ursulina Ortega
- Victoria de Quintero
- Chanita v. de Porras
- Mérida de Orias
- Mamerta Orias
- Josefa Orias
- Helia Torres

# CONTESTACION

Viene de tercera página

fábula. Ya no se oye en la campaña, el galopar de la caballería, se escucha el ruido de las armas y el chasquear de los frenos, hiende los aires las notas estridentes de las trompetas. Allí, en el valle, tranquilo y sereno, el rey de la selva, acecha; para el que le mira sin detenerse a examinarlo, el león duerme tranquilamente, pero para un buen observador el león está en acecho, el oído atento y ojo avisor, espera impasible que la caballería se acerque. Ya llega el león da un bostezo de satisfacción, al ruido, la caballería hace alto, los valientes cazadores se ponen nerviosos y, como esquivando el combate toman otro rumbo, pero el león que conoce las artimañas de que se valen, les espera por todas partes y sacudiendo su melena se pone en pie y ya no es posible rehuir el combate ya no les espera sino que sale en busca de ellos, el combate será terrible, los cazadores saben la destreza del león y su potencia y por eso quieren dejarlo tranquilo, pero el león ya humeó la presa y cansado de esperar sale en su busca y ay de ellos cuando dé el salto decisivo, caballeros y caballos rodarán por el suelo cayendo sobre sus mismas armas, las cuales terminarán con ellos.

Este es el caso, estimada Nayudel, a grandes rasgos, el estado de ánimo de Santa Cruz, se espera que la caballería macabra haga su aparición para darles su merecido en febrero del año entrante el día de la votación.

La mujer Santacruceña en su mayoría también está con nuestro movimiento y

Para los dientes de sus niños  
**Polvos DENTALUZ**

Ya es hora de tapizar su casa, vea los muestrarios — del —  
**Ciclo Club**

- Paquita Martínez
- Zoraida de Alvarado
- María Z. de Ramírez
- María Jesús Bolívar
- Delfina Jiménez de Bolaños
- Socorro de Elizondo
- Bernardina V. de Murillo
- Ester Vázquez
- Generosa Vázquez
- M. Cristina Apuy
- Isilda Carcacha
- Josefa Bellida
- Chabela Picado
- Petronila Brenes
- Ester Meza
- Plácida Brenes
- Clodomira Barabona
- Antonia Picado
- María Mercedes Barabona
- Arcadia Bravo
- Rosenda de Tenorio
- Antonia Alvarez
- Josefina Arias
- Emilia Alvarez
- Isabel Picado
- Julia L. de Blanco
- Apolonia Alvarez
- Paula Chaves
- Claudia Espinoza
- Rebeca v. de Jiménez
- María Meza
- Juanita Lamas
- María Alvarado
- Jerónima Alvarado
- M. Luisa Salguera Alvarado
- Salomé v. de Rojas

llegará también el día que ellas den muestra de su valor; no hay que desesperar.

Mi felicitación para las mujeres liberianas por su actitud el 19 de setiembre; con su actitud han escrito una página nueva en la historia guanacasteca quienes sino ellas tenían que dar el ejemplo a sus hermanas la provincial Llor a ellas y que su labor sea fructífera en el resto de la provincia para luego más tarde cosechar lo que tanto costará esta cruzada en bien del Guanacaste.

De Ud. con toda consideración y respeto me suscribo su atto. y s. s. Fraternalmente.

Calmerio Pizarro

Asma de cualquier origen se cura con  
**Curasma Astor**

Para Papel Tapiz vea muestrarios en el  
**Ciclo Club**

## Aclaración

Hacemos saber que si del periódico EL GUANACASTE nos hemos hecho cargo de su deuda, no ha sido como mala y tendenciosamente afirma EL CRONISTA de un «político de oficio» que es para mantener el semanario que carece de apoyo por ser un órgano político. No, queríamos simplemente que la dignidad y el crédito de nuestros compatriotas se mantenga a toda altura y por eso resolvimos pagar la deuda del periódico. Deuda que al comienzo era de ₡ 500 y ahora baja de 250 colones. EL GUANACASTE ha tenido vida y sostenimiento por el Varguismo y estamos dispuestos a probarlo en cualquier momento.

San José. 6 de Nov.-1937

Alvaro Rivas.-Francisco Caravaca

NOTA.—La contribución voluntaria que se levanta en El Guanacaste es pagando la Sección del Partido Unión y Fraternidad Guanacasteca, dineros que La Casa de Guanacaste ha destinado al pago de una deuda que tiene pendiente.

Dejamos así aclarados los últimos conceptos de carta publicada en el «Diario de Costa Rica» y que encabeza esta nota.

PARA TOSAS Y CATARROS  
**Pulmonal ASTOR**

Nerviosidad, Insomnio se curan con  
**KOLATONA**

## "El Espectador Habanero"

EL MAGACEN DE LAS TRES AMERICAS

Director: Juan Enrique Runken

Se publica en la Habana, Cuba, una vez al mes.

Suscripción anual: \$ 3 00 moneda americana.

(Giro Postal o Bancario)

Calle OBISPO 69 — HABANA

# ¡Qué valiente será el tal Pedro Lucas o Joaquín, que se esconde tras un seudónimo, parodiando sus últimas frasecitas!

En el órgano del Partido Cortesista, «La Nación» del 26 del mes de octubre p.p., aparece un *escribidor*, escritor valiente, que se esconde tras el seudónimo de Pedro Joaquín Lucas, que endereza sus baterías contra Manuel Antonio Llamas y especialmente contra el Dr. Francisco Vargas V., so pretexto de defender a damas, señoritas y caballeros de esta sociedad, pero es bueno decir al seudonimista que por el mismo hecho de no haber firmado su canto de sirena, no ha demostrado su valor, temerario según él, para defender con su sangre si es posible, el honor ultrajado. El periodiquito ridículo citado, bien puede resistir cuanto le pongan, pero nos ha dejado a la luna de Valencia el tal Pedro Joaquín Lucas, puesto que si es Pedro, debe tener apellido, lo mismo si es Joaquín o Lu-

cas. Huelga decir que ya sabíamos que este periodiquito se iba a fundar para contrarrestar el movimiento arrollador independiente al Gobierno, que brota de todos los confines del país y que se apelará a cualquier pretexto para tratar de desprestigiar al distinguido galeno Dr. Vargas, hombre joven, de imaculadas costumbres y de noble corazón, honra no sólo del Guanacaste, sino para el país entero, que no ha renegado de nuestra religión ni ha llevado vida escandalosa, a despecho de todo un pueblo tan culto como el nuestro. ¡Qué valiente será el tal Pedro, Joaquín o Lucas, que se oculta tras un seudónimo parodiando sus últimas frasecitas! Hasta luego.

JOSÉ M<sup>º</sup> DARCIA

Liberia, 1º de Nov.-1937.

Partido Unión y Contraternidad Guanacasteca

# Nuestra Comisión que visitó la costa de Santa Cruz, regresa victoriosa por la doctrinación realizada y por la franca acogida con que cuenta el Doctor Vargas

Venciendo la violencia del temporal y lo intransitable de los caminos, la comisión que visitó la costa del cantón de Santa Cruz, ha regresado, victoriosa, pues hasta en los últimos lugares y hogares fue esparcida nuestra semilla de redención. Al mismo tiempo la comisión Urbioista hacia su recorrido, con los consabidos factores de «guaro y marimba». En algunos pueblos de la costa, las agencias de Policía permitían las reuniones públicas, violando a las leyes. Esta comisión Urbioista hizo derroche de falsas promesas, de guaro y de parrandas, para hacer simpática la figura del estirado candidato oficial. Con todos esos factores no lograron mayor contingente a la causa del fracaso, sino que lo que provocaron fue la unánime re-

pulsa del nombre de Urbioista. La comisión Urbioista estuvo compuesta por tres señores perfectamente «socados» que hacían derroche de verborrea, para cazar incautos. Pero les falló la argumentación, pues lo único que esa comisión hizo fue la de fomentar el alcoholismo, degenerando a nuestros hermanos. Nuestra comisión estuvo compuesta por tres señores, conscientes y de sano juicio, que in filtró en todos los hogares, la ideología de nuestro partido, encontrando en todos los pechos y cerebros, receptiva y entusiasta acogida. En esos lugares hay mucho varguismo. Al Dr. Vargas se le espera con ansias para terminar de liquidar los enemigos del Guanacaste.

LUISA

## Ernesto Centeno Morales

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas.— Madera y Cemento Armado. Muebles, Puertas y Ventanas en su Taller 150 varas al Oeste de La Fortuna

## Don Manuel J.

Viene de primera página

mismo cantón y de otras obras de ornato público. Su dedicación desde muy tierna edad fué el comercio, el cual comenzó con un reducidísimo crédito, que al cabo de veinte años, había convertido, en un capital fuerte, con el cual educó en el exterior a sus hijos, que hoy dan lustre y prez a la república. La educación de sus hijos fue hecha sin ayuda del Estado, como prueba evidente de su recto sentido patriótico. Después de vivir en Cañas y de haber intervenido en su vida pública, se trasladó al puerto de Puntarenas, en donde fue Regidor y Presidente Municipal. Ocupó la Presidencia Municipal, en momentos en que las finanzas de aquella corporación estaba casi en bancarrota, porque tenía deudas por todas partes, pagando distintos tipos de interés. Su primera gestión consistió, en asociarse al señor Gobernador de aquel entonces, D. Macedonio Esquivel, para conseguir con el Banco Internacional, un empréstito, para consolidar la enorme deuda que casi llegaba al millón de colones. Examinada y discutida por la Directiva del Banco, la mencionada solicitud, se aceptó la operación. Con el resultado de esta negociación la Municipalidad de Puntarenas pudo hacer frente a sus rentas fiscales, a sus gastos y a la amortización e interés de la deuda.

La provincia de Puntarenas, agradecida de la gestión honrada y talentosa del señor Grillo le correspondió con elegirlo diputado en 1915.

Su labor fue fecunda en la Cámara legislativa, pues presentó muchos proyectos de ley beneficiosos para la nación. La Ley de Pensiones para Maestros fue iniciativa suya, lo mismo que el de la siembra de cañava y otras más. Apoyó abiertamente el proyecto del Presidente González Flores sobre la creación de Almacenes de Depósito; un proyecto de don Mariano Guardia, para establecer una fábrica de cemento; el de don Francisco López García para una fábrica de lozas y el de D. Andrés Sandoval, que pretendía fabricar papel. El interés que puso

este laborioso diputado por el mejoramiento de los pueblos, fue notorio, pues constantemente hacía comunicaciones a los Gobernadores y Presidentes Municipales, sobre necesidades locales para ayudarles. En 1932, fue electo Regidor Municipal de San José y ocupó la Presidencia, en donde supo perfilarse como un carácter por su hombría y honradez. El saneamiento económico que se hizo en esa época fue provechoso para los intereses comunales. Su labor fue noble y fue justa y por eso sus propios compañeros de cámara, le volvieron las espaldas, para atrapar al Municipio. Este hombre fué un hombre de los concebidos por Plutarco.

Reumatismo, Gota, etc.

**PIPERONAL**

Justo, talentoso, ordenado, cumplido y honrado, supo legar a la sociedad costarricense, una familia que es hoy honra y prez de la nación.

Las lombrices se matan con

**ACEITE ASTOR**

La provincia está de duelo, porque ha muerto uno de sus hijos dilectos, que como el encino llanero, resistió los vendavales que traen las vicisitudes de la vida diaria. Lloremos todos los que le conocimos, porque fue grande en su acción, noble en su vida íntima, profundo en su pensar y elevemos ante Dios, la divina oración del evangelio "Padre nuestro que estás en los cielos santificado sea tu nombre, venga a nos en tu reino y hágase Señor tu voluntad, así en la tierra como en el cielo".

Para velocípedos y novedades para Noche Buena, el

**Ciclo Club**

IMPRESA

**CARTIN HERMANOS**

## ¡Guanacaste!

Viene de primera página

puedan disponer del destino de los pueblos y acaparar las riquezas de la tierra que de derecho pertenecen a aquellos que las cultivan y las hacen producir? No ha de llegar pronto el día en que esas masas trabajadoras han de estar capacitadas para disfrutar del producto de sus sudores y de sus energías en las comodidades que ofrece la civilización?

Ni una carretera, ni un puerto, ni un camino siquiera para transportar los productos y en un país donde sus tierras están cuajadas de preciosos metales y su clima da dos cosechas al año! Carreteras asfaltadas en el interior para turismo, para dar vida a un pequeño grupo de zánganos; el pueblo de Guanacaste que viva... como pueda. Región abandonada del gobierno y de los vividores políticos!

¡Guanacastecos! Un hombre ha surgido en vuestra provincia; un joven que tiene cerebro y corazón y su sinceridad se lee en todas sus manifestaciones. Luchad para el triunfo del Dr. Vargas; él hará mucho más por vosotros y en menos tiempo de lo que han hecho por vosotros los charlatanes políticos que a costa de vosotros se han procurado su bienestar particular.

Por eso al Dr. Vargas los grandes latifundistas, los vividores del sudor ajeno, lo combaten, lo insultan y lo atropellan, porque todos son grandes pulpos; quieren continuar siendo los amos, para tener en el Guanacaste un pueblo de esclavos.

Luchad, guanacastecos, por el triunfo del Dr. Vargas, que es vuestro triunfo, si queréis vivir como hombres y no como siervos.

Y salí del Guanacaste, preso mi espíritu de una obsesión terrible: me parecía que yo también había formado parte de aquella legión de esclavos, de aquellos seres que desconocen e ignoran lo que son y valeu los hombres, y lo que representan en la avalancha común de la civilización; y desde estos lugares donde la vida va en más armonía con la civilización, yo os deseo, guanacastecos, que las riquezas de vuestra región sean de vosotros, que desaparezcan esos suamos y se conviertan en jardines, que esas pampas sean transformadas en cultivos para alimentación de los costarricenses, y que despertéis un día de vuestra letárgica vida en la luminosidad de otro destino mejor.

NOEL PERERA

### JOYERIA y PLATERIA de BONILLA y RIVERA

— COMPRAMOS ORO —

Nos hacemos cargo de la reparación de Relojes y el trabajo de alhajas finas en todo estilo

— Trabajos Garantizados —

25 vs al Sur de la Botica La Violeta Pasaje Amerling  
SAN JOSE — COSTA RICA

## DISCURSO...

Viene de primera página

En la tribuna del Congreso Nacional se destacó por su comprensión, por su energía, por su palabra franca, sin titubeos y sin marasmos ante la rudeza del combate.

En el Municipio, llevado allí por una mayoría asombrosa de la capital, su labor habría sido de lo más útil. El ordenamiento administrativo se habría enderezado por un sendero de rectitud y de perfección; la higiene, el ornato y la estética de la ciudad

habríase encaminado a grandes pasos hacia su adelanto. Mas a las intrigas políticas, a las burdas maquinaciones de los sin escrúpulos y a la incompreensión de los que nunca han ocupado puestos públicos si no fuese para servir a sus propios apetitos y ambiciones y no a la república, habría de quebrantarse la fidelidad de unos cuantos en que él había depositado su fe de com-

Pasa a la séptima página

## El Sepelio de don Manuel J. Grillo

El sensible fallecimiento de don Manuel de Jesús Grillo Alvarado, se produjo el viernes 5 de noviembre, a las 16 horas, confortado con los Santos Sacramentos y los rituales católicos y el auxilio de los suyos, señora Eudoxia Ocampo v. de Grillo, e hijos y demás parientes.

Sensible para la sociedad costarricense; notoria esta ausencia, para los guanacastecos y lloradísima su muerte, por todos los suyos y por quienes le conocimos, porque el señor Grillo Alvarado, tenía el privilegio de ser un hombre, producto de su esfuerzo, de su estudio, de su dedicación al trabajo y de su raro talento. Padre amoroso y cumplido en las diarias obligaciones domésticas, celoso de su buen nombre y de su dignidad; amoroso de su terruño natal, las ciudades de Bagaces, Cañas y Liberia y de la ciudad de Puntarenas, porque en ésta, supo desarrollar su vida comercial.

Para catres, buenos, bonitos y baratos, en el

**Ciclo Club**

pañerismo, y cobardemente traicionado, la Presidencia que él ocupaba quedó acéfala y desorientada.

Nada perdió con eso el señor Grillo: a él, fuera del dolor que le causara el hecho de que entre la humanidad se cometiera tanto desafuero y que la flaqueza del hombre puede más que la virtud, en nada pudo afectarle. Quien perdió con eso fue la capital, que quedó burlada con sus elecciones y con sus leyes, y defraudada en sus nobles aspiraciones.

Al cruzar hoy el espacio infinito de la eternidad, el recorrido de su vida ciudadana y el dolor intenso que deja en el corazón de cada uno de nosotros, ha de ser la hoja de su servicio que se lleva de esta tierra llena de ingratitude humana y que le abrirá las puertas de un planeta mejor, en donde el hombre, con vestidura eterna, no encontrará ya la sima de un sepulcro y la concavidad oscura de las entrañas de la tierra en que se destruye nuestra vida efímera y engañosa, sino la justa recompensa de una vida perdurable y gloriosa, con que premia el Creador a los espíritus selectos.

Durante toda la tarde del 5 del corriente mes, la casa de habitación del señor Grillo A., fué inundada, por el apiñado gentío que se agrupaba en inquietud de duelo, para expresar su condolencia a la familia del fallecido. El pobre como el rico; el empleado como el que no lo es, estuvieron presentes en esta memorable noche, acompañando a la familia, en su dolor y en su angustia.

Su sepelio tuvo efecto el 6 de noviembre de 1937, a las diez horas de la mañana. Desde su residencia acostumbrada, salió el cortejo, con numerosa concurrencia de distintos personajes de la política nacional. En la Iglesia de la Merced, se le hicieron las honras fúnebres, con una asistencia de damas y caballeros, como jamás se ha visto en casos como estos.

La muchedumbre, en actitud pesados, caminó al Cementerio General, comentando a sotto voce, la ejemplar vida del varón desaparecido.

En este desfile póstumo en memoria del señor Grillo, vimos, con gratitud, la compañía del señor Presidente de la República, Lic. don León Cortés Castro, su Ministro de Salubridad Pública, el Dr. Peña Chavarría, el señor Gobernador de San José, don Manolo Rodó, el ex Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno y otras no menores autoridades de importancia en el régimen actual.

En esta manifestación de duelo, se puso a prueba, el sentimiento de gratitud, y el cariño tenido a un hombre, que fué ejemplar, por su autoeducación, por su esfuerzo, por su hombría de bien y por su carácter de probidad y buen decir.

Antes de depositar los restos mortales del señor Grillo, don Adriano Arié V., hizo una oración fúnebre, que consignamos por aparte y don Marcelino Canales Garza, en nombre de la Casa de Guanacaste, hizo una alocución sentidísima, que lamentamos no consignar, porque así nos lo pide su autor. Las ofrendas florales fueron tan numerosas y bien ornamentadas, que rara vez se ven en esta forma y cantidad.

«El Guanacaste», que tuvo la suerte de ser dirigido por el fallecido, al lamentar esta muerte, envía su sentido pesar a la señora viuda doña Eudoxia, a sus hijos y demás familia.

# La única provincia de C.R. que no tiene una pulgada de ferrocarril es el Guanacaste